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國立清華大學文物館 館務諮詢委員會 

112 年第 2 次會議 紀錄 

 

時間：112 年 7 月 18 日(二) 10:00-12:10 

地點：線上會議 

(連結 https://meet.google.com/akj-ejqx-dxp) 

主席：謝小芩館長 

委員： 

      成群傑委員、李家維委員、李威宜委員、林登松委員、吳光庭委員、莊慧玲委員、

蔡玫芬委員、蕭菊貞委員、臧振華委員 

請假：林俊臣委員、陳健邦委員、龔卓軍委員 

列席：許晶、游淑芬、張登凱、蔡維紘       (以上依姓氏筆畫排列) 

 

 

壹、主席致詞 

 

貳、業務報告(112/1/12 後之工作事項) 

一、展覽  

(一) 【破繭-東方書畫中的女力】館藏精選微展(112.02.20-04.19)(清大) 

此次展覽，本館精選了兩位清末民初女性創作者的作品，一方面邀請大家欣賞東

方書畫獨特的藝術美感，另一方面更是展示東方傳統書畫中，相較於男性亦毫不遜

色的「女力」。 

(二)「烽火尺牘――1949 的戰爭記憶特展巡迴特展-政大站(112.03.17-05.12)(政治

大學)  

文物館於 111 年 11 月 29 日-112 年 1 月 18 日舉辦之「烽火尺牘-1949 的戰爭記

憶」特展，受到各方迴響，經由臺聯大系統合作方式，將此展巡迴至國立政治大學達

賢圖書館展出。展覽於 112/3/17 日開幕。本校由呂平江副校長及文物館謝小芩館長

率同仁共襄盛舉。此展受到各方歡迎，也以圖檔授權輸出大圖方式移展至台北市婦聯

會做一星期的展出。 

(三) 112.04 校慶特展—竹塹故事：設治三百年文治兩百年（清大） 

第一期 112.04.21-08.26  第二期 112.09.15-11.25 

為迎接本校重要的校慶，強化在地連結，將以新竹書畫家為主題推出校慶大展。

由於本館新竹有關的文人書畫作品豐富，經會議決定，以兩檔主題相同，抽換展品的

方式辦理二檔展覽。(兩檔各自都會看到重要特別的展品) 

https://meet.google.com/akj-ejqx-dxp
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第一期展覽商借了鄭氏家廟的鄭用錫楹聯、文物館館藏及寄存的新竹相關文物。

04/27 開幕當日，新竹重要家族及貴賓到場參加，十分成功圓滿。在第二檔期更會加

上潘國正先生捐贈之竹塹城牆石及竹塹文人林希周後人張林麗雲女士捐贈林希周書

畫作品，開展同時辦理捐贈儀式。 

相關活動:  

1. 【新竹生活刊】邀請謝小芩主任撰文介紹「竹塹故事特展」，已刊登於第 19

期。 

2.【IC 之音】《愛上新竹》節目陸續專訪謝小芩主任、楊儒賓老師、張繼瑩老師，

介紹文物館及展覽；該節目以此主題已專訪六组專家學者，預計轉訪 9 組，已申請廣

播金鐘獎。此系列專訪已於 7 月 15 日播出第一集，後續於每週六上午十時播出。 

3.【旅讀竹塹活動】：規劃於 7 月及 10 月，配合竹塹故事特展，進行各一場旅讀

活動。 

 

(四)籌備中: 113.04 校慶大展--科舉主題(日期與展名待定)  

將以科舉為主題，目前確定科舉類展品約二十件，以及梅廣及張臨生伉儷所捐之

七件文物，尚待確認展覽時間及籌備規劃。 

(五)籌備中:114.04(預計) 開幕大展：新世紀的黎明-文化巨人在臺灣 策展討論

(配合開館大展) 

自 111 年 3 月開始，每月舉辦策展會議，大展主題目前訂為清末民初 1895 年

1925 年間六位文化巨人(孫中山/梁啟超/太虛/內藤湖南/嚴復/章太炎)在臺灣的足跡與

對台灣現代化的影響。常設展則以主題式方式輪展。 

至今已舉辦數場讀書會及踏查活動，為順利接軌開幕大展及常設展，規劃分成前

置研究及展覽設計兩案，以委託案形式進行。 

 

二、典藏: 目前館藏總計 3555 件。(已含張臨生女士所捐 7 件) 

 (一)寄存寄存文物盤點狀況 ： 

1.楊儒賓教授於圖書館特藏組典藏庫文物，至 6/28 共計盤點 1708 件，預計

於 7 月可以將楊儒賓教授寄存於特藏組典藏庫的文物盤點完畢。 

2.竹塹文人林希周後人張林麗雲女士寄存文物共 12 件，已簽捐贈意向書。 

3.文史工作者潘國正先生寄存竹塹城牆石 1 塊，口頭應允於展覽後捐贈文物
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館。 

(二)文物修復：挑選數件重要並劣化狀況較為緊急之文物送至修復工坊作修復，

112 年 8 月中將有一批修復完成回館；另一批將於 112 年底修復送回。 

(三)文物燻蒸/冷凍除蟲作業：112 年 4、8 月及 11 月各進行文物冷凍除蟲及燻蒸

除蟲作業。 

(四) 文物典藏審議委員會議: 語言所已故梅廣教授夫人張臨生女士(前故宮博物

院副院長)捐贈梅廣教授收藏文物 7 件，於 112 年 5 月 31 日召開典藏審議委員會確認

入藏。預計於 112 年下半年辦理楊儒賓教授、潘國正先生及張林麗雲女士之捐贈。 

 

三、教育 

(一)通識中心課程——打開博物館：看見在地文化(2 學分)111 學年度第二學期起

開設。並搭配課程辦理「打開博物館系列工作坊」：舉辦了 4 場有關文物整飭、研究、

推廣及數位策展課程講座及實作工作坊。 

(二)USR-HUB 計畫——新竹文史接地計畫 

與新竹地區歷史悠久的高中職(新竹女中及新竹高商)合作，協助其活化校史

文物，推動具有學校視野的在地文化永續發展。竹女：已確定 112 年自主學習微課程

及 8/24 教師增能學習講座。新商：配合課程展開校園尋寶課專題規劃。 

(三)ILINK 課程計畫——數位策展：人文與數位的創新鏈結(2 學分) 

   與本校服務科學研究所合作開設，112 學年第一學期起開設。以文物館為策展

場域，期望透過數位策展的案例分析、科技工具的應用介紹，帶動學生以服務設計的

方法，來進行文物館的數位策展提案，並於學期末，以展演的形式來呈現數位策展成

果。 

 

四、授權與出版 

 (一)圖檔授權： 

 1. 文物館授權本館藏品—「右老遺槀」之圖檔，於「台北市民間史料協會-民

間史料數位平台 1937-1949」開放公眾閱覽（不提供下載）。已完成授權程

序。 

2.【1949 展覽授權】婦聯會所辦之「回顧 1949:遷台外省族群對台灣的犧牲奉

獻」展覽申請本館《烽火尺牘-1949 的戰爭記憶特展》授權，展覽期間為

5/27-6/2。 
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  3. 【眷村雜誌】撰文報導 1949 烽火尺牘展覽，並進行本館文物圖檔授權流程。

預計下期出版。另有〈1949 有關離散-定稿-楊儒賓烽火尺牘(李宏達軍長的故

事)〉及〈我的對手是馬克思與毛澤東：楊儒賓的 1949 文物收藏之路〉所需館

藏文物圖檔授權。 

(二)圖錄出版： 

1.「駭浪中的橋梁」主題圖錄已完成招標程序，並已召開編輯會議，由得標

廠商設計製作中。 

2. 【甲午乙未主題圖錄】：為本年度規劃，已召開第一次的討論會議，預計

年底前內容定案，完成招標。 

3. 【新竹市文化局圖錄合作】：與新竹市文化局合作編印《文會竹塹》圖

錄，於 6/21 召開選件會議，預計於 7/15 完成第一次圖錄子題文物分類清

單，後續進行文物補拍攝工作，持續與新竹市文化局密切連絡。 

(三)官網、FB 粉絲團、YOUTUBE 頻道經營：（僅列部份）  

文物館的重要演講或活動都同步進行轉播，也利用 YOUTUBE 頻道持續推廣

展覽與典藏內容。 

(四) Podcast 製作及展覽訪談拍攝：：Podcast 目前已錄製播出 23 集；烽火尺牘

及竹塹故事兩檔展覽相關人物訪談已完成剪輯者皆已放上頻道推廣。竹塹故事第二

期展覽所需之相關人物訪談，預計安排四位為潘國正先生、張林麗雲女士、李聖德先

生（北門李家）及亦橘泉藥房。 

 

五、館舍興建 

(一)密切配合總務處進行每月至少各一場月會及營繕工程會議，與田中央建築師

事務所討論空間規劃及工程相關硬體設施。 

(二)文物館內裝標案已於 5 月發包，預計 113 年 1 月完成建築體工程。 

(三)識別系統：有關於文物館的識別系統及指標系統設計，預計於今年發包設計

製作。 

 

六、2023 年募款計畫： 

 募款項目包括: 1 常設展及開館大展 1500 萬；2 典藏保存與研究 2000 萬。(詳細
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請見討論案由二) 

委員建議： 

臧振華委員：未來外界勢必也會有捐贈機會，包括舉例人類所在學校後山整

理出的墓葬文物是否有機會進入文物館？文物館的庫房空間未來是否有擴

充餘地？  

李家維委員：附議臧委員想法。學校裡的儲藏空間有限，如果三合院作為合

理的庫房設施，也不失為好的方式。 

蔡玫芬委員：附議。既然是文物館，希望範疇可以不止於紙本文物，與生活

相關的物件，也應該收藏，希望學校可以支援。 

→謝小芩館長：文物館典藏空間以紙本文物為主，空間有限。未來可能可以

設想三合院作為庫房或展示空間。或者未來也與人類所一起來研究。 

 

成群傑委員：如何吸引觀眾來文物館，文物背後的故事，才是最需要讓大家

了解的。建議這些傳播媒體影響可以逐步建立起來，藉機會可以在校友會各

分會活動裡宣傳。 

蕭菊貞委員：面對經費有限及空間有限的問題，因此文物館的定位與主題非

常重要，勢必需要有所選擇。世代的轉換，文物會大量釋出，如果沒有先有

定位或整理，文物館館藏的經營會非常吃力。另外非常贊成群傑委員，現在

資訊爆炸時代，如何與年輕人接軌，需要花費非常大的力氣，十年百年的文

物需要連結，持續累積話題，需要更多的討論及聚焦，不只文物館，甚至於

整個清大的人文發展、文化永續議題，需要學校發展路線集體且極大的重視，

否則大家各自努力是非常吃力的。 

→謝小芩館長：文物館已有 23 集的 podcast、官網的影音，以及 IC 之音的

節目，我們會將連結分享給校友會。 

 

成群傑委員：校友會常會碰到各單位募款的問題，宣傳與募款互為影響，清

華理工之外發展非常多，如何讓外界知道清華的轉變，需要有新媒體團隊長

期經營，雖然文物館可能比較難做到這個階段，我也會請校友會這邊幫忙反

映，也可能請小芩館長、家維老師、菊貞老師一起，當作一個重要的任務來

做，去與禎副及校長討論。 

→謝小芩館長：謝謝群傑委員與各位的建議，文物館期待與大家一起努力。 
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參、館舍工程報告 (田中央建築師事務所)  

    （簡報如附件） 

委員建議： 

1 

蕭菊貞委員：硬體空間小，目前看到大片的牆面，是否有規劃預留影音牆面及線

路，以待後續活用？ 

田中央：館長前幾日也提到牆面可做展示的面積，我們這邊會再估算後提給館

方，1F的最高到 4米，十幾米長的牆面非常適合數位投影展示，1F多功能藝廊

的天花位置也有預留投影機及電源管線的預留。其他的牆面也保有展示的彈性。 

2 

莊慧玲委員：呼應菊貞委員所提，在疫情後很多博物館都有 AR、VR的體驗，我

們空間相對小但文物豐富的狀況下，應該很有機會以這種方式來呈現，若是這樣

的前置硬體準備不單單只有投影的管線，可請建築師也將這些做事先的考量。 

田中央：基本上應該只有控制跟電源，這些目前應該都足夠，其他大概就是整合

問題，只是因為目前的經費是沒有包括這一塊的。可能也需請校方可以盡旱確定

內容，我們也可以盡早進行整合。 

蕭菊貞委員：若是要做 VR，最主要是現場的空間大概 3X3 米無障礙的空間供作

移動。文物館可以視情況是否要做這一塊，因為其實做下去，最昂貴的應該是內

容的製作。但至少現在應該預留彈性的空間，保有未來趨勢之下的發展可能性。 

謝小芩館長：的確預留這些可能性是重要的，再找時間與田中央討論看需要預留

什麼樣的管線下來。 

吳光庭委員：依我對這棟建築的了解，回應菊貞委員，設備可能需要再討論，但

空間牆面的預留應該是沒有問題的。 

3 

李家維委員：前次開會時提到經費上的不足及募款的期望，現在已經發包的話，

是否可以簡略說明，經費問題已經解決了是嗎？ 

謝小芩館長：校方已承諾將基本室內裝的部份接下，不過也因為減項了一些裝置

等，接下來的展覽跟開幕就需要另外再找經費處理。 

蔡玫芬委員：請建築師再細部包括陳列櫃位置燈光等的報告？櫃子的深度有 60

公分深，這個背板是可調整的嗎？ 
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田中央：目前室裝每個空間都會有輕隔間的裝修，燈光是找故宮經驗的廠商，牆

面的燈光投射，有精算過會避開影子投在文物上的問題。展櫃也是以故宮經驗的

廠商提供的恆溼 50-55%展櫃，溫度是照著館設 25度，燈光有以玻璃隔開，所以

不會有溫度影響，調整及修繕方便。因文物為書畫為主，以洗全牆面投射，局部

重點處也會有投射燈。內寬 80公分，背板固定，但廠商說若之後有需求可以製

作活動的背板或展台，只是費用不會在這一個標案裡。 

游淑芬執行長：補充說明，當時會決定以 60-80公分的深度，主要是考量日後也

會有一些書籍或物件或手稿等展示，需要有一定的深度才能放置展台。 

4 

臧振華委員：三合院未來是否可以轉化成典藏空間的功能？文物典藏還是將來

要面對的問題，大學之所以偉大，文物館都扮演一個重要的角色，三合院及後面

相連的空間，應該可以做預先的考量。日後師長捐贈的，包括後山所挖掘出來的，

目前也只能暫時堆放在工寮找不到地方存放。另外，文物館的周邊環境是否有做

一些景觀的規劃，讓它搭配起來更增值。 

田中央：週邊之前有提一個連結文物館及美術館的文美小徑的公共工程規劃，植

物上選擇種植四季不同顏色的花，讓它有各季的亮點。文美小徑的公共藝術需要

看學校最後的決定。  

謝小芩館展：剛才臧委員提到的三合院擴充的可能性，的確可以放進來做思考；

至於文美小徑的公共藝術，依目前學校的處理慣例，都會把幾棟建築物的公共藝

術經費合起來做一件較大的公共藝術案，我們最近也有努力爭取把三合院作為

公共藝術點，但以目前學校的想法，應該不太容易落實，反而委員提到擴充庫房

想像，的確也是一個可以放進來設想的可能性。 

蕭菊貞委員：提醒路線的規劃，包括樹種選擇、路線、照明、監視器等，既然是

公共空間，安全問題應該放進來考量，與其未來需要另外再花一筆錢規劃，可能

在建置階段先想到是重要的。 

李威宜委員：請教 1F多功能媒體區目前的規劃？是否可配套成科技藝術(學院)

遊戲實驗區、教育(學院)的遊戲互動區，更動態吸引年輕世代進來？若有機會的

話，在這之前可能需考量桌椅的設置需更有彈性應用，以免傢俱固定後無法彈性

變通。 

田中央：目前所見的視聽展間，它的感覺會比較像藝廊，不會有固定的櫃體，主

要以牆面來做展示，它與中間的合院廣場的空間關係非常好，與館長討論後，應

該部份窗戶會打開，讓它與外界更有連結互動。目前的天花板都有預留電源孔，

未來可行性相當高；另外補充監視器與燈光問題，文物館的周邊至土地公廟都有

設置燈光，合院廣場周邊也都有燈光與監視器設置，目前的通學步道也都有監視
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器與燈光。 

謝小芩館長：謝謝各位委員提出了許多討論，提醒很多。我下學期與服務科學研

究所俊程老師合開一門 ILINK數位策展課程，希望可以邀約校內更多做 VR、AR、

無人機……等的老師做連結。也可以邀約有興趣的學生一起投入數位策展，雖然

學生的成果不一定適用，但我們提供了這樣可能性，也可以跟校外的單位或老師

做連結，這是開這門課的想法。 

李威宜委員：再補充，1F 的部份並不是將常設展拿掉，而是讓它規模小一點，

這個視聽區的地方變成每隔一兩個月更換常設展影音遊戲互動區，當然這可以

放日後規劃不一定在今天決定，但可想到實驗影音互動區的設施應該音響要夠

大才會震撼，也要隔音不致影響展覽，這些基礎設施也請事務所專業考量。 

 

肆、核備事項： 

案由一：國立清華大學文物館從業人員倫理守則（草案），提請核備。 

說明:  

1. 國立清華大學文物館(以下稱本館)為維護典藏，為善盡展覽、研究、教育推廣等服

務，訂定國立清華大學文物館從業人員倫理守則。(請見附件 1) 

2. 本案業經館務會議討論修正後，提交諮詢委員會議核備。 

決議： 

1. 根據委員建議暫時修訂槁如附件一。 

2. 後續修正由館務會議確認後再提諮詢委員會核備。 

 

伍、討論事項 

案由一：114年文物館正式開館之開幕展覽與相關活動規劃，提請討論。 

說明： 

(一)捷英文物館預計為 113 年 1 月建築體完成。 

(二)開幕特展與常設展籌備：（開幕預計 114 年 4 月） 

1 文化巨人開幕特展及研究委託案，包括：研究、展示規劃、圖錄內容。 

2 常設展研究及展示規劃，包括：研究、展示規劃、圖錄內容。 
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3 文化巨人特展/常設展及 1F 室內設計施工標案。 

4 開幕圖錄：特展文化巨人、常設展，各 1 冊。 

5 其他相關活動：開幕系列活動(前導、開幕日、後續)、研討會、影片拍攝、紀

念品。 

(三)因開館為文物館及清華重要里程碑，希望可做到盡善盡美，建請委員提供開館

展覽活動的方向與方式之建議。 

建議與討論： 

蕭菊貞委員：楊老師的展示有核心的因緣，配搭的另一個展盡量是以展現自己的

優勢及定位，讓學生如何親近，包括未來長遠的發展，而不是一開始就被定調是

一個只放老東西的地方或是一個研究的文資庫，而是期待別人如何看待文物館

或是印象，這對所有新館設或空間都很重要。 

臧振華委員：在開幕時想一個有亮點的主題是重要的，非常同意。 

成群傑委員：可以想到的方式還蠻多的，文物館的開館是 114年，還有點時間，

在台北我有演出場所（四四南村/空總），如果說活動可以做大一點，包括美術館，

可以運用 NEW MEDIA，線下與線上聯合，時間還足夠，可以一次次的討論出個構

想再匯整。 

謝小芩館長：之前也跟各委員提過，梁啟超與孫文（開幕大展時代巨人特展）都

來過台灣，對林獻堂蔣渭水都有極大的影響，假如有機會把這些編成劇，更生活

化，會貼近生活是很不錯的方式。 

成群傑委員：完全認同，我們是最適合說清華園故事的人，包括這些近代史，我

們這邊也想想，若有一齣戲可以串起來那更棒了。 

謝小芩館長：太好了，那下次我們再專門找一個時間來討論，如何串一個劇一定

非常精彩。 

李威宜委員：在地連結都是很好的方向，可以考慮另一條線宗教部份，如：印

順…清華旁的十八尖山，有各種宗教的場域，如果文物館收藏的字畫有相關的

人，這就是在地連結的另一條線，更在地的足跡。 

林登松委員：各位委員的建議都很好，若有需要圖書館這邊協助的地方，我們都

很樂意合作配合。館藏空間的問題，圖書館也有慢慢尋找學校的空間，如果有尋

找到適合的空間，我們再來跟文物館一起向學校爭取建置。 

吳光庭委員：將來開幕活動，可以好好跟建築關係有點連結，文物館是一個非常

有特色的建築，在南校區與美術館、附近館舍都有些關係，能夠促成各館舍之間

的聯合開幕，至少南校區的館舍之間關係是可以考慮的。 
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謝小芩館長：後續雖然還有募款事務討論，完全同意我們需要先有內涵再去募款

才會有機會，接下來我們會加強跟各委員連繫，如何才能精確地提出募款計畫，

包括文物館未來的發展再跟委員請教。 

 

案由二：114年文物館正式開館之開幕展覽與相關活動經費及募款建議，提請討論。 

說明： 

(一)開幕特展與常設展籌備：（開幕預計 114 年 4 月） --總經費 1500 萬 

1.開幕特展 500 萬(含前期研究委託案/特展規劃設計製作案/圖錄 1 本) 

2.常設展與文物館 1F 整體規劃 1000 萬(含前期研究委託案/常設展規劃設計製作

案/文物館 1F 規劃製作案/圖錄 1 本) 

3.開幕系列活動 

(二)「立基清華，放眼東亞」募款計畫--典藏保存與研究 2000 萬 

1. 數位典藏及資料庫 900 萬 

2. 典藏設備 100 萬 

3. 館藏系列圖錄 10 冊共 700 萬 

4 文物館典藏相關主題研究獎學金 300 萬 

(三)希望於開館活動打好基礎，並在開館後前五年建立可長可久的營運模式，故規

畫進一步的發展需求，建請委員提供募款的方向與方式之建議。 

決議：本次會議未討論。 

 

陸、臨時動議 

柒、散會 

 

附件 1 

國立清華大學文物館從業人員倫理守則（草案） 

 


